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一线速递 

倡导空调节能 共建低碳社会 

——环境学院赴上海暑期社会实践团 

在我国建筑楼宇中，中央空调系统是一个庞大的设备群体，大量

的统计结果表明，空调系统所消耗的电能，约占楼宇电耗的40%—60%。

如此庞大的能量浪费，不得不让人们想方设法降低空调的运行成本，

因此中央空调节能改造势在必行。 

7月14日，“剖析公共建筑空调系统，探求节能减排低碳社会”

东华大学环境学院赴上海暑期社会实践团开展本次社会实践的第三

次外出实地调研。今天实践团的任务是对东方商厦的中央空调系统和

上海裕生智能节能设备有限公司的调研。与之前所调研的地点相比，

实践团首次对大型节能设备制造公司进行调研。今天第一个的实践地

点---位于上海市西康路的东方商厦。首先在商厦相关工作人员的带

领下，实践团先后参观了中央空调的水循环系统、锅炉系统和变频系

统。俞老师和工作人员耐心向同学们讲解这些系统中所使用的节能措

施。实践团发现东方商厦所采取的节能措施主要是通过安装全物理方

式的CQM中央空调自动清洗节能系统，提高中央空调系统冷凝器的热



 

 

交换效率，达到中央空调在现有基础上节电10%以上的目标。负责人

员告诉实践团的同学们，通过CQM系统每年可节约用电9.911万度。

看来利用新技术来达到节能减排已经成为大部分企业的选择。 

下午实践团来到今天的第二个实践地点—裕生智能节能设备有

限公司。前两次实践活动中所调研的几家百联旗下的购物中心很多节

能设备都用的是裕生智能的。实践团通过工作人员的讲解，在降低建

筑物冷热负荷、机组选型配置、空调水（风）输送系统，运行模式几

方面了解到该公司在各种需要节能的方面所做的努力。最后实践团与

裕生智能的相关领导进行座谈，了解到了当下国家对节能减排的重视

以及我国急需解决的几大节能问题。 

在“十二五”规划中，国家提出了更高更完善的节能减排的计划

与要求。即到 2015年，单位 GDP二氧化碳排放降低 17%；单位 GDP

能耗下降16%。特别需要注意的是建筑能耗占全国总能耗的比例高达

25%，中央空调能耗占建筑能耗的40%到50%，因此中央空调系统节能

改造越来越重要。然而做好节能减排，不是一句口号，这需要企业高

层管理人员真正把工作落实到实处，把节能减排工作与经济效益联系

起来，真正走出一条，科技含量高、经济效益好、资源浪费少的节能

之路。 

泰安纤检 棉花蚕丝 

       ——纺织学院“落实产学研用政策，提升地方纺织科技” 

赴山东泰安科技创新社会实践团 



 

 

 2012年7月14日，东华大学纺织学院赴泰安暑期社会实践团在

鲁普耐特团队顾问宁方刚博士的带领下走访参观了泰安市纺织纤维

检验所。 

队员们在泰安市纺织纤维检验所主任兼所长高明辉的办公室与

纤检所主要领导进行了简短的座谈。高明辉所长非常欢迎东华大学纺

织学院赴泰安暑期社会实践团的到来，简单介绍纤检所的情况。泰安

市纺织纤维检验所是国家纤维质量及纺织服装产品质量实施监督检

验的法定机构，具有监督管理（行政执法）和质量检验的双重职责，

拥有中国棉花公证检验泰安实验室和中国蚕丝公证检验泰安实验室

两个国家实验室。泰安市纺织纤维检验所是山东省纤检系统首批通过

计量认证的法定技术机构。纤维检验所与天津工业大学与西纺都有项

目或者技术合作，早就听说东华大学纺织学科在全国处于领先地位，

借这次实践团访问，希望与东华大学以建立研究生实践基地，双向选

择联合培养的方式开展合作。参观完成后，希望大家多提出宝贵意见，

以后多保持联系与合作。同学们感谢高明辉所长的提供这次交流的机

会。随后，由潘副所长带领参观两个国家实验室。 

在国家棉花公证检验泰安实验室，潘所长向同学们介绍了数字化

数据采集处理系统，数据最后汇总与中纤局并向社会公开，便于数据

统计分析与销售。品级检验为人工色样对比，检验人员为有经验的、

持证上岗的注册棉花检验师，色样每年更新，棉花年度为每年的 9月

1号至第二年的 8月 31号等。山东省年产棉为 60万吨，居全国第二，

主要产区为德州，潍坊等地。潘所长随后还介绍了棉花实验室内的恒



 

 

温恒湿室与 HVI 检测系统，水洗实验室，物理实验室，化验室，生

态检验室等。 

泰安市纤检所蚕丝检验中心是全国最早的三家桑蚕干茧公证检

验单位之一。试验具有一流的检验设备和环境，与人才队伍。整个行

业的主要问题是丝蚕生产劳动力的消失，因为现在产地主要在云南、

广西，绝大部分为 40 岁以上的人员在从事养殖生产，随着这批劳动

力的减少消失，丝蚕生产将面临严峻挑战。 

在潘所长的带领下，同学们还参观了产业用纺织品实验室，在这

里看到了许多先进的实验设备，并就这些设备的原理应用进行了深入

的交流。最后同学们与潘所长就纤检所一类的单位的就业情况进行了

交流，纤检所领导与同学们在气派的纤检大楼前留影纪念。 

实践团在泰安市纺织纤维检验所两位领导的热情接待与耐心细

致的讲解下，对棉花，蚕茧，产业用纺织品的特性与检验有了较为清

楚的了解，产生了极大的兴趣，为下一步的交流，以后的学习就业打

下了坚实基础。（纺织学院/洪兴华） 

 

洞悉市场 把握动向 

                       ——管理学院赴重庆奉节暑假社会实践团 

东华大学管理学院赴重庆社会实践团经过多天在奉节县果园、研

究所、加工工厂、仓库等地的调研以及与脐橙局各位专家的访谈，深

入了解了奉节脐橙发展现状、种植优势、物流供应、仓储概况后，于



 

 

7月11日来到了重庆菜园坝水果市场，团队走入脐橙销售一线，通

过走访多位批发商，获得了宝贵的脐橙销售资料。 

七月流火，重庆闷热焦躁的恶劣天气阻挡不住团队成员继续调研

的征程。上午，经过一个多小时的车程，东华大学赴重庆社会实践团

来到了重庆市最大的水果批发市场---重庆菜园坝水果市场。团队成

员顾不上旅途的炎热与疲惫，到达目的地后，立即展开调研。 

通过实地走访十几位水果批发商，比如绿源果业、重庆映杰国品

有限公司、重庆香满园果品公司等，团队不仅深入了解了奉节脐橙的

品质口碑、价格、竞争对手、替代品威胁等细节问题，还发现了当下

水果市场竞争越来越激烈，快速有效的掌握水果市场目标水果的销售

信息成为了企业及管理者营销成功的关键。 

奉节脐橙是重庆的特色水果，自然条件优越，品质优势明显，鲜

果可8个月均衡供市。相对美国脐橙，奉节脐橙有果实新鲜、内在品

质好等优势，但有商品化处理差、外观不美观等劣势。与赣南脐橙比，

奉节脐橙基本上没有冻害之虞，果实可挂树越冬、耐贮藏而不枯水，

品质极佳；但赣南脐橙果园平缓、土层深厚，建园成本低，可提前上

市且运输成本低，增产潜力大，产品批量大，在春节前有市场定价权。 

走访过程中，团队成员了解到，绿色无公害水果越来越成为当下

市场的新宠儿。回归大自然，消费无公害食品，已成为新时期消费的

潮流和市场走向，大力发展无公害脐橙已刻不容缓，依靠无公害脐橙

提高果品质量，树立奉节县“王者脐橙”品牌，提升产品自身魅力，

因此，政府必须尽快出台脐橙绿色食品标准，让奉节“无公害脐橙”



 

 

跟上消费者的需求，跟上突飞猛进的时代步伐，卓尔不群、货真价实

的高品质水果，才能保持奉节脐橙在国内外市场的竞争力。 

在现代水果行业的“万花筒”中，奉节脐橙想要独领风骚，除了

保持果实本身的品质以外，还需要独具慧眼、深谋远虑，实现营销创

新，狭窄的营销思路要向广阔的市场观念转变。“皇帝女儿不愁嫁”、

“酒香不怕巷子深”的年代已经渐行渐远。在与几个批发商的深入交

谈中，团队得知，奉节脐橙由于种植面积大，存在着集中采摘、集中

上市的风险，以及之前秭归脐橙的大量上市也给它带来了冲击。再加

上奉节尚缺较大规模的冷藏设施，果汁加工业又相对落后，大量的鲜

果要在2个月内集中鲜销，而奉节至今仍无一套完善的营销体系，果

农多采取“守株待兔”式等果商上门收购，这存在着较大的风险。近

几年奉节脐橙不稳定的销售业绩和销售价格就是一个铁证，严重危及

到果农的切身利益和积极性。虽然奉节县政府通过各种形式积极疏通

营销渠道，如上网发布信息、组建水果专业合作社或专业协会等，取

得一定的成效，但仍未从根本上扭转脐橙销售等商上门的被动局面。

因此，奉节脐橙必须注重品牌营销、必须“主动出击”、必须打造完

整的营销体系已经到了刻不容缓的时刻。 

在接近6个多小时的调研中，成员收获颇多，这为团队后期撰写

奉节脐橙营销策略报告奠定了坚实的基础。 

这一天的调研结束后，东华大学赴重庆奉节暑假社会实践团即将

踏上归途，在这次实践活动中，成员们深刻感受到了脐橙飘香背后所

潜藏的商机以及所孕育的经济脉搏，更是体会到了因地制宜、发展特



 

 

色支柱产业的魅力。这个夏天，莘莘学子不再蜗居在凉爽的空调房里，

大家走出了象牙塔，带着青春的无悔与热忱来到了重庆奉节，在这片

淳朴的土地上挥洒汗水。十几天的征程，团队成员迎着晨曦，用渴望

去寻觅转角处的柳暗花明；顶着骄阳，把忙碌的身影定格在那绿色原

野；携着落日，让充实的笑容溢满于那静谧山间。在这片并不富饶的

土地，每一个团队成员播种关怀与希望；在这方并不辽阔的天空，每

一个团队成员收获信念与坚强。东华大学赴重庆奉节暑假社会实践团

相信，这一段挥汗如雨的记忆将永远不会被岁月的流沙掩埋。（管理

学院/刘玮） 
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